
A una semana del devastador incendio:

Guardia necesita materiales de
construcción para reedificar su casa
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Aseguran que sufriría el ‘Mal de Diógenes’

Denuncian a sujeto
por juntar basura y
amenazar a vecinos
Pobladores de la Villa 250 Años temen que cumpla
su promesa de quemar  sus casas si es denunciado

Población El Esfuerzo:
Municipio recupera
espacio convertido
en micro basural
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Plan de Desarrollo Comunal:
Municipio comenzó
con la socialización
del Pladeco
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LOS ANDES
Hoy debería estar
operando al 100%
suministro de agua
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Del 13 al 15 de enero:
Los Andes será el
epicentro de lo mejor
del folclore nacional
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SAMU Aconsagua:
Entregan consejos
para evitar muertes
en playas y piscinas
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Trastorno del Espectro Autista:
Comenzaron los
talleres gratuitos
para menores con
TEA en San Felipe
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Nacional Masculino U-15:
Selección de la
ABAR avanza de
manera invicta
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¿MAL DE DIÓGENES?.- Con el fin de dar a conocer la inquietante situa-
ción que están viviendo día a día, desde la Villa 250 Años denunciaron a
un vecino del sector debido a que tiene gran cantidad de basura acumu-
lada en su casa. Lo califican de agresivo y estaría provocando un foco de
insalubridad. Este martes vecinos de la mencionada villa denunciaron de
manera anónima esta situación, debido a que el hombre conocido ma-
yormente por su apodo, estaría acumulando restos de distintos materia-
les, así como basura y otros elementos, tanto al interior del domicilio
como en el antejardín. El hecho sobrepasó a los pobladores pues sostie-
nen que esta conducta viene desde el año pasado.
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Ley de Inclusión Laboral:
¿Estamos Cumpliendo la

Normativa para este 2023?
Marco López Aballay

        Escritor

Breve historia de rock

La Ley Nº 21.015 de
Inclusión Laboral tiene
como objetivo promover
una inclusión laboral de
los trabajadores con dis-
capacidad, tanto en el
ámbito público como en el
privado. Entre los princi-
pales temas que aborda:
Los organismos públicos
y las empresas con 100
ó más trabajadores y tra-
bajadoras deberán con-
tratar al menos el 1% de
personas con discapaci-
dad. ¿Tu empresa u or-
ganización cumple la
ley para este año 2023?
¿Somos Inclusivos en
el ámbito laboral?

Lamentablemente
existe una baja tasa de
cumplimiento de esta nor-
mativa, algunas empre-
sas señalan la actual cri-
sis económica, el covid
entre otros. Sin duda, el
incremento del desem-
pleo como consecuencia
de la pandemia ha impac-
tado fuertemente en la
población con discapaci-
dad. ¿El covid será solo
una excusa y la triste
verdad es que no so-
mos un país inclusivo?
¿Por qué miramos a las
personas con discapa-
cidad o capacidades di-
ferentes solo en traba-
jos menores y no son
considerados en pues-
tos de importancia?
¿Somos una sociedad
empática o solo ayuda-
mos una vez al año du-
rante el desarrollo de la
Teletón?

En Chile, el 20% de
la población tiene disca-
pacidad (ENDISC, 2015)

y la mitad de ellos, es decir,
1 millón 400 mil personas,
pertenece a los dos quinti-
les más pobres del país,
que en la actualidad regis-
tran las menores tasas de
empleo (35% versus el
58,9% del quintil más aco-
modado), de acuerdo con el
último informe del Centro de
Encuestas y Estudios Lon-
gitudinales de la Universi-
dad Católica según señala
el mostrador. El análisis
también evidencia que la
Ley 21.015 no ha sido sufi-
ciente para promover el in-
greso al mercado laboral de
personas con discapacidad,
pues de las 11.982 empre-
sas que deberían realizar
inclusiones, solo un 32% ha
cumplido la normativa.

Aunque el desempleo
golpea con fuerza el pre-
sente año, más aún para las
personas con alguna disca-
pacidad. Se trata de una
población con barreras de
acceso a la educación y por
lo tanto, con una menor
cualificación a la hora de
buscar empleo.

Es urgente que dentro
de las medidas que se pro-
ponen para la reactivación
económica, se incorpore a
personas con discapacidad,
el mayor colectivo en situa-
ción de vulnerabilidad en
nuestro país.

La Ley es sólo un pun-
tapié inicial. Para hacer de
ella una oportunidad real de
inclusión se requiere del
compromiso de todos, un
trabajo colaborativo entre
las empresas, las organiza-
ciones sociales, los priva-
dos y el Estado. Sólo así
podremos asegurar el dere-

cho al acceso, la permanen-
cia y el desarrollo laboral de
todas las personas.

El impacto de la Ley de
inclusión laboral La Ley
21.015 constituye un primer
paso hacia un mercado la-
boral accesible para todos.
Sin embargo, por sí sola, la
Ley no garantiza la inclusión
real y competitiva de nuevos
trabajadores con un empleo
acorde a sus intereses y ca-
pacidades, así como a las
demandas de la empresa.

A pesar del desarrollo
del marco legal internacio-
nal, nacional y local, las per-
sonas con discapacidad en
todo el mundo continúan
siendo sujetos de discrimi-
nación laboral y sufriendo
dificultades para hacer va-
ler sus derechos en mate-
ria de empleo, pero hoy te-
nemos la oportunidad de
cambiar esta situación. De-
bemos abrir nuestro cora-
zón y ser empáticos en el
nuevo Chile que esta por
llegar. Por esto es por lo que
el reconocimiento constitu-
cional de las personas con
discapacidad, debido a que
somos unos de los pocos
países en la región-junto a
Uruguay y Haití que no con-
sagramos este reconoci-
miento en la Constitución.

Esperemos que en
este 2023 las empresas,
organizaciones y el estado
considere en su dotación
personas en dicha condi-
ción. Que la inclusión se
viva a diario y no solo una
vez al año en campañas
comunicacionales.

«El miedo es la disca-
pacidad más grande de to-
das». (Nick Vujicic).

Antes de ingresar a la
universidad, Guil de Plax
tenía cierta noción acerca
del mapa y los múltiples
destinos de su especie; la
sangre y sus avenidas de
hielo. Primero había sido el
torrente de las familias de
los Poiloáceos, para, luego
de egresar de la Enseñan-
za básica, emprender viajes
al universo de los Proetas
(una especie de proteína
láctea, dada en ciertas plan-
tas acuáticas al sur del
océano pacífico). Más tar-
de vendrían los terribles ex-
perimentos en el plasma
sanguíneo de los Drums,
los Pops, y finalmente en
los desaparecidos huesos
de la Rux de Ciem (experi-
mento que duró más de 20
segundos, en una de las
mejores clínicas privadas
del Ocean Greenl). Por lo
mismo Guil de Plax ya está
adaptado a los dolores aje-
nos, más ahora que se en-
cuentra de vacaciones, y
debe estar desconectado
de todo; especialmente de
sus estudios de guitarra
electrónica y bandoneón,
con mención en rock inte-
lectual (o universitario,
como le llaman los especia-
listas), porque en esos te-
rrenos sí que este mucha-
cho se siente seguro y fe-
liz; ha obtenido una beca
con el 70% de rebaja en sus
aranceles, todo un logro, si
lo pensamos bien, ya que
el resto de sus compañeros
-más de seiscientos mil-
paga el 100% de la carrera
al contado. De esa manera
sus padres, Ruam y Cillie-
mm, cancelan solamente la
comida y el alojamiento en
el mejor barrio universitario
de ciudad Ormity, y para na-
vidad, que pronto llegará, le
han prometido un computa-
dor portátil para comunicar-

se con el mundo y la ga-
laxia. ¿Qué más pedir para
su corta edad de 20 horas
con 59 segundos, con un fu-
turo más que auspicioso,
con muchas mujeres alre-
dedor, además de buenos
amigos y harto carrete ve-
raniego?

Ruam y Cilliemm le
anunciaron visita hace un
par de segundos, y aunque
el viaje es largo y agotador
(deben atravesar, de este a
oeste, el torrente sanguíneo
de avenida central, de ahí
tomar el tren que les permi-
ta ascender por las arterias
del riñón izquierdo, para se-
guir el ascenso hacia la
principal calle del pulmón
derecho) ambos están en-
tusiasmados en volver a ver
a su adorable hijo. La idea
es la siguiente; compartir
los 24 segundos que dura
la Noche Buena, asistir a la
misa en la Catedral, com-
partir los 7 minutos que res-
tan para esperar el año nue-
vo, quedarse con su hijo
unos seis o siete minutos
más, para luego emprender
el viaje de retorno al traba-
jo de Ruam, quien, gracias
a sus altas calificaciones, lo
han ascendido como Jefe
en máxima seguridad en
una de las embajadas del
país vecino; Poroom Coun-
try.

La conversación telefó-
nica entre Guil de Plax y sus
padres es interrumpida por
una corriente de aire hela-
do; desde todas direcciones
el frío cala los huesos y su
cuerpo (una masa blanda y
transparente) tiembla de
susto y desesperación.

-… Tengo frío mamita…
Al salir a la calle todo

es confusión; oscuridad,
ruido, amenazas. Alguien,
de apellido Crushed de
Ponce se para frente a Guil

y sopla su rostro atormen-
tado; un dolor de músculos
se apodera de su cuerpo
que envejece. Pero el joven
saca fuerzas y logra llegar
a la estación de trenes; son
las tres de la tarde, aún es
temprano para buscar a sus
padres, tomarlos de la
mano, abordar un taxi y lle-
varlos a su departamento.

-Señora... ¿me puede
decir cuánto queda para lle-
gar a la estación Baqueda-
no?

Pero la dama no res-
ponde (permanece en esta-
do de pánico). Entonces el
joven le toma sus manos
sintiéndolas heladas y su-
dorosas. Desesperado, gri-
ta al auxiliar, pero nadie res-
ponde a sus llamadas de
auxilio; ¡¿Dónde mierda se
encuentran todos?,! ¡¿Aca-
so nadie va a ayudarme?!
La pregunta va dirigida a
unas paredes de músculos
y carne (una carne hedion-
da, sin duda). Minutos más
tarde, con dificultad y tris-
teza, abre el bolso celeste,
busca sus lentes, y se da
cuenta que la mayoría de
los pasajeros ha desapare-
cido. Trata de ver a la mu-
jer que tiritaba de frío; pero
lo que ve es un carro de tren
con miles de máscaras que
le sonríen. Más allá, una es-
calera mecánica arrastra
los cuerpos de millones de
muñecas de loza (en evi-
dente estado de putrefac-
ción), dicha escena le pro-
voca espasmos a Guil; se
desespera, grita, huye del
hielo que cristaliza su cora-
zón.

Cuando se encuentran
en la última estación, Guil
de Plax y sus padres han
envejecido a una velocidad
extraordinaria: son una
sombra al final del precipi-
cio.
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Municipio comenzó con socialización
del Plan de Desarrollo Comunal

Karina Rocco, directora de la Secplac de San
Felipe.

• Instancias buscan recoger las opi-
niones de la comunidad en el marco
de la elaboración del Pladeco que es-
tablece los objetivos de crecimiento
de la ciudad.-

La Municipalidad
de San Felipe comen-
zó con los procesos de
socialización del Plan
de Desarrollo Comu-
nal (Pladeco) que
busca fijar los objeti-
vos de crecimiento de
la ciudad por los
próximos años. El
primero de estos en-
cuentros se llevó a
cabo durante esta jor-
nada de miércoles en
el Teatro Municipal, y
se espera que duran-
te el transcurso de
este mes se realicen
nuevos encuentros de
este tipo.

El objetivo es po-
der recoger las opi-
niones, visiones y ob-

jetivos de la comuni-
dad de San Felipe en
el marco de cómo vi-
sualizan el crecimien-
to de la ciudad, y
cómo se proyecta esta
misma por los próxi-
mos años.

La directora de la
Secretaría de Planifi-
cación Comunal (Se-
cplac), Karina Roc-
co, detalló que se rea-
lizarán 18 talleres te-
rritoriales en distin-
tos sectores de la ciu-
dad, además de otros
14 talleres temáticos.
«Este es un instru-
mento que es necesa-
rio para la comuna,
para poder orientar
el desarrollo de la

ciudad. Partimos de
lleno con los talleres
programáticos que
hay en distintas lí-
neas, hay 18 talleres
territoriales y 14 ta-
lleres temáticos, par-
timos con las juntas
de vecinos, con los di-
rigentes y con ellos
dar inicio el proce-
so».

En este mismo
contexto, y en el mar-
co de la calendariza-
ción que tendrán es-
tos encuentros, Roc-

co indicó que «dare-
mos a conocer el ca-
lendario durante
enero y marzo, y
efectivamente invi-
tarlos a participar
porque es uno de los
instrumentos más
importantes de la co-
muna y necesitamos
la participación de
las personas, el
máximo de actores
que participen va a
validar el documen-
to y conocer los pro-
yectos e inversión de
la comuna.

«Van a haber 18
talleres en el territo-
rio, se van a publicar
las fechas, hoy es uno
en el salón de honor
con los vecinos del
sector central, y se-
rán durante todo
enero y se retoman
en el mes de marzo
post vacaciones por-
que es más difícil con-
vocar a las personas
porque muchas salen
de vacaciones», agre-
gó.

Además de estos
talleres, se han dis-
puesto encuestas y
otros mecanismos

para que usted pueda
participar del desa-
rrollo de la ciudad.
«Van a haber varias
instancias de partici-
pación, talleres, en-
cuestas, puntos don-
de uno puede respon-
der la encuesta, una
página web que está
vinculada a la página
web del municipio y
todo un aparataje di-
gital y de papel para
la comunidad», sos-
tuvo la directora de la
Secplac.

Asimismo, Karina
Rocco explicó que
«en general el Plade-
co es un instrumento
que orienta el desa-
rrollo de la comuna
en un periodo de
tiempo, la importan-
cia o impacto es que
es nuestra carta rec-
tora y permite mejo-
rar la gestión como

también los objetivos
colectivos de desa-
rrollo. Hay cinco
grandes etapas que
tiene, una etapa de
preparación, actua-
lización de diagnós-
tico, definición de la
imagen objetivo, li-
neamientos estraté-
gicos y se elabora un
plan de acción y
como novedad, un
plan de seguimiento
para que la gente
pueda ir revisando
las inversiones que
quedan plasmadas
en el Pladeco».

El estudio del Pla-
deco de San Felipe
tiene un plazo de sie-
te meses y se espera
que a mediados del
mes de julio pase al
Concejo Municipal
para su respectiva vo-
tación por parte de
los ediles.

Por separación de sociedad liquidamos
derecho de llaves de hermoso y completisimo

restaurante con patente de cerveza

FUNCIONANDO Y CON EXCELENTE VENTA
Solo reales INTERESADOS +56937420247
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EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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EXTRACTO

JUZGADO DE LETRAS, GARANTIA y FAMILIA
DE PUTAENDO, Calle San Martín N° 788, Rit N°
C-17-2022; Ruc N° 22-2-2836709-9, materia: cui-
dado personal; caratulada: Góngora / Gongora, de-
mandante: CARLOS RUBEN GONGORA NUÑEZ,
cédula de identidad N° 7.841.001-9; demandada:
LOURDES DEL CARMEN GONGORA LOPEZ, Rut
N° 19.202.867-1; niño R.A.M.G. DEMANDA de fe-
cha 25 de marzo de 2022 « EN LO PRINCIPAL:
demanda de cuidado personal; PRIMER OTRO-
SI: solicita medida cautelar de cuidado personal
provisorio; SEGUNDO OTROSI: téngase presen-
te; TERCER OTROSI: acompaña documentos;
CUARTO OTROSI: patrocinio y poder; QUINTO
OTROSI: forma de notificación. RESOLUCION de
fecha 01 de abril de 2022: A lo principal y segun-
do otrosí, Que, no habiéndose cumplido con lo dis-
puesto en el artículo 57 de la Ley 19.968, previo a
resolver, y de conformidad a lo dispuesto en el ar-
tículo 13 de la Ley 19.968, oficiese por correo elec-
trónio a Carabineros; PDI; Previred, Servel a fin
de establecer domicilio que registra la demanda-
da; al primer otrosí, pasen los antecedentes a
Consejera Técnica del Tribunal; al tercer otrosí,
téngase por acompañada prueba documental, sin
perjuicio de su incorporación en la instancia pro-
cesal respectiva; al cuarto otrosí, téngase presen-
te; al quinto otrosí, como se pide. Se apercibe a
los patrocinantes en los términos establecidos en
el artículo 23 inciso final de la Ley 19.968. RESO-
LUCION de fecha 11 de abril de 2022. Resolvien-
do a folio 14: téngase presente infrome evacuado
por Consejera Técnica. Resolviendo al «primer
otrosi» de la demandado de cuidado personal de
folio 1: Atendido el mérito de los antecedentes, a
lo sugerido por Consejera Técnica, y teniendo a
la vista que en causa Rit X-54-2020 de este Tri-
bual, el cuidado personal de R.A. M.G., lo detenta
el demandante y se encuentra vigente hasta el 07
de julio del presente año, no ha lugar al cuidado
personal provisorio solicitado. RESOLUCION de
fecha 21 de abril de 2022: A lo principal y segun-
do otrosí de la demanda de 25 de marzo de 2022,
atendido el mérito de los antecedentes, teniendo
a la vista los informes de domicilio que constan
en carpeta judicial y habiendo cumplido con los
requisitos legales, se declara admisible y se pro-
vee como sigue: A lo principal y segundo otrosí:
Por interpuesta demandado de cuidado personal,
comparezcan las partes a la audiencia preparato-

ria de juicio, la que se fija para el día 9 de junio de
2022, a las 10:00 horas, en dependencias del Tri-
bunal. Se citó a las partes bajo el apercibimiento
del artículo 21 de la Ley 19.968. Se confirió trasla-
do a la parte demandada. Apercibimiento a com-
parecer con asesoría legal. Apercibimiento a in-
formar cambio de domicilio. Se remitió exhorto al
Juzgado de Letras con competencia en familia de
Víctoria. RESOLUCION de fecha 8 de noviem-
bre de 2022: A lo principal, como se pide. Vengan
las partes a la AUDIENCIA PREPARATORIA, a
realizarse el día 02 de FEBRERO de 2023, a las
10:00 horas. en dependencias de este Tribunal
ubicado en calle San Martín 788 , comuna de Pu-
taendo. Se cita a las partes conforme a lo prescri-
to por los artículos 21 y 59 de la Ley 19.968, es
decir, la audiencia se celebrará con las partes que
asistan, afectándose a la que no concurra todas
las resoluciones que en ella se dicten sin ulterior
notificación y si ambas partes no asistieren y no
solicitaren nueva fecha audiencia dentro del plazo
de 5 días, se declarará el abandono del procedi-
miento. Audiencia se realizará de manera presen-
cial, debiendo concurrir con las medidas de higie-
ne y seguridad sugeridas por la autoridad, evitan-
do comparecer con terceros ajenos a juicio. No
obstante lo anterior, en el evento de padecer algu-
na enfermedad, de asistirle algún otro impedimento
físico, sospecha de contagio covid-19 o razones
de distancia, que le impida comparecer de mane-
ra personal, se autoriza excepcionalmente a parti-
cipar a través de la plataforma zoom, utilizando el
siguiente link: https://zoom.us/j/8566609526, ID:
8566609526 . Notifíquese demanda de autos, pro-
veídos de fecha 1, 11 y 21 de abril de 2022 y 08 de
noviembre de .2022 a D. Lourdes del Carmen
Gongora López, ya individualizada mediante avi-
sos de conformidad a lo dispuesto en el artículo
54 de C.P.C., debiendo hacerse la notificación por
medio de 3 avisos publicados en el Diario El Tra-
bajo de San Felipe, por tratarse de un periódico
de cabecera de provincia y además insertarse el
aviso en los números del Diario Oficial, correspon-
dientes a los días primero o quince de cualquier
mes o al día siguiente , si no se ha publicado en
las fechas indicadas. Putaendo, 22 de noviembre
de 2022.-

ERIKA REYES EYZAGUIRRE
Secretaria Subrogante

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 23 DE DICIEM-
BRE DE DOS MIL VEINTIDOS, EN CAUSA
SOBRE DECLARACION DE INTERDICCION Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-237-
2022, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE
SAN FELIPE, CARATULADO «URZÚA» SE
CITA A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL
DIA JUEVES 26 DE ENERO DE 2023, A LAS
11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DECLARAR
LA INTERDICCION POR DEMENCIA DE DOÑA
ELSA LÓPEZ SAA Y NOMBRAMIENTO DE
CURADOR DE ESTE A DON JOSÉ GUILLER-
MO URZÚA SOTO. AUDIENCIA QUE SE LLE-
VARA A CABO MEDIANTE PLATAFORMA
ZOOM HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.
                                                                  10/3

Danisa Ordenes González
Secretario

EXTRACTO
POR RESOLUCION DE FECHA 23 DE DI-
CIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDOS, EN
CAUSA SOBRE DECLARACION DE INTER-
DICCION Y NOMBRAMIENTO DE CURA-
DOR, ROL: V-236-2022, DEL PRIMER JUZ-
GADO DE LETRAS DE SAN FELIPE, CARA-
TULADO «PIZARRO» SE CITA A AUDIEN-
CIA DE PARIENTES PARA EL DIA JUEVES
19 DE ENERO DEL 2023, A LAS 11:00 HO-
RAS, PARA EFECTOS DE DECLARAR LA
INTERDICCION POR DEMENCIA DE DON
KEVIN JAVIER PEÑA PIZARRO y NOMBRA-
MIENTO DE CURADOR DE ESTA A DOÑA
AURORA PIZARRO MELLA. AUDIENCIA
QUE SE LLEVARA A CABO MEDIANTE PLA-
TAFORMA ZOOM EN LA CONEXION:
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858. DANISA
ORDENES GONZALEZ, SECRETARIA SU-
BROGANTE.                                                 12/3

Después de la tormenta, siempre sale el sol:

Pronóstico indica que no volvería a llover en la alta cordillera

Cristian Aravena, DPP
de Los Andes.

Hernán Herrera, alcal-
de (s) de San Felipe.

Ya pasada la tormen-
ta que provocó estragos
en nuestro valle del Acon-
cagua, el suministro de
agua potable se ha reto-
mado paulatinamente en
nuestra zona. En la comu-
na de Los Andes el agua
potable ha ido regresan-
do a los hogares, así como
también en el sector de
Curimón en nuestra ciu-
dad de San Felipe.

Sin lugar a dudas, la
provincia de Los Andes
fue la más afectada por
este sistema frontal, cor-
tes de caminos, aluviones,
y el ya mencionado corte
de agua, fue parte de lo
ocurrido durante estos
días. En este contexto, el

delegado presidencial
provincial andino, Cris-
tian Aravena, entregó un
balance de los aconteci-
mientos ocurridos.

«Afortunadamente
cayó muy poquita agua en
la alta cordillera (noche
del martes) que no fue fac-
tor para ninguna proble-
mática, estamos tranqui-
los por eso, está trabaján-
dose en los sectores don-
de hubo complicaciones
por parte de Vialidad, de
Chilquinta y de los equi-
pos municipales de emer-
gencia de toda la provin-
cia», señaló Aravena.

Respecto de los cami-
nos cortados y la limpieza
de los esteros y canales, el

delegado sostuvo que «se
han despejado práctica-
mente todas las rutas, tam-
bién se estuvo trabajando
en el estero Pocuro donde
se registró este gran alud,
la Municipalidad de Rin-
conada ha informado que
han trabajado con dos
maquinarias pesadas y
también estamos en la re-
posición de los postes del
alumbrado y electricidad
del sector San Francisco»
(San Esteban).

Asimismo, el paso de
las nubes y el que no se
registrara lluvia de la mag-
nitud que hubo días atrás,
permitió que la planta de
El Sauce comenzara a ge-
nerar agua potable para la

población. «Afortunada-
mente nos dio una tregua,
lo que implica una menor
turbiedad del río que nos
provoca la problemática
del agua. Esval ha logra-
do hacer captación de
agua para empezar a re-
poner el sistema paulati-
na de aproximadamente
del 50% de los habitantes
que cuentan con el vital
elemento», indicó Cristian
Aravena.

Finalmente, y respec-
to del pronóstico climáti-
co que se espera para los
futuros días, el delegado
presidencial de Los Andes
manifestó que «espera-
mos que la lluvia no nos
afecte como nos han afec-

tado estos últimos días, e
igualmente estamos en
terreno, el paso Los Li-
bertadores se encuentra
habilitado con normali-
dad, sigue entrando y sa-
liendo mucha gente».

Por su parte, en el
caso de la ciudad de San
Felipe, el alcalde (s),
Hernán Herrera, desta-
có y valoró el trabajo rea-
lizado por los equipos de
emergencia de la munici-
palidad que estuvieron
desplegados durante to-
dos estos días de emer-
gencia en los distintos
sectores donde se produ-
jeron problemas.

El edil (s) además
agregó que se está traba-
jando en la limpieza de los
esteros y canales de nues-
tra ciudad para evitar al-
gún tipo de inconveniente
en el futuro. Junto con
esto, se continúa en las la-
bores de apoyo de abaste-
cimiento de agua para los
vecinos del sector de Cu-

rimón y sus alrededores.
Finalmente, Herrera

agradeció el trabajo cola-
borativo con el Cuerpo de
Bomberos de nuestra ciu-
dad, cuyos voluntarios
también desplegaron su
labor durante estos días.
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Esval esperaba normalizarlo anoche:

Hoy debería estar operando
al 100 por ciento suministro
de agua en Los Andes

Esval retomó la producción de agua potable en su planta El Sauce y hasta las 20 horas
de ayer más de dos tercios de los hogares en la zona ya contaban con suministro.

El subgerente Zonal de
Esval, Rodrigo Lastra,
informó al cierre de la pre-
sente edición que el avan-
ce del proceso de reposi-
ción del servicio de agua
potable en Los Andes y
Calle Larga, permitía pro-
yectar que la normaliza-
ción completa del suminis-
tro se realizaría durante la
noche de ayer.

«Nuestra planta de
producción El Sauce ha
estado operando sin in-
convenientes, lo que nos
permite seguir avanzan-
do en la reposición de di-
versos sectores en am-
bas comunas. Este es un
proceso que se realiza en
forma paulatina para
poder llenar toda la red
de distribución de agua
potable, y hasta el mo-
mento, más de dos ter-

cios de los hogares de la
zona ya cuentan con su-
ministro. Continuamos
monitoreando la condi-
ción de las fuentes y de
no haber inconvenien-
tes, estimamos que en la
noche (de ayer)  todos
nuestros clientes puedan
contar con el servicio en
sus hogares», dijo el eje-
cutivo.

Lastra agradeció la
comprensión de la comu-
nidad durante los últimos
días. «Sabemos que han
sido jornadas difíciles
para las familias de la
zona, por eso entendemos
su inquietud, pero afortu-
nadamente ya estamos
superando la emergen-
cia. Este fue un evento de
fuerza mayor, con una
turbiedad extrema que no
se registraba hace varias

décadas y que nos obligó
a detener la captación su-
perficial en nuestra plan-
ta, operando sólo con
fuentes subterráneas.
Destacamos también la
coordinación con las au-
toridades para enfrentar
la emergencia y reforzar
las medidas de mitiga-
ción implementadas», se-
ñaló.

El ejecutivo reiteró el
llamado a quienes ya
cuentan con el suminis-
tro, a realizar un uso aco-
tado y solidario para la
pronta estabilización del
sistema, y recordó que se
mantienen instalados es-
tanques fijos y el apoyo de
camiones aljibes en los
sectores que aún no hayan
completado el proceso de

reposición.
Esval seguirá actuali-

zando la información en
las próximas horas, a tra-
vés de su cuenta en Twit-
ter @esval_chile y los me-
dios de comunicación,
además, se mantiene a dis-
posición la línea 600 600
60 60 para consultas y re-
querimientos de la comu-
nidad.
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Vecinos de Villa 250 Años
denuncian a agresivo poblador
que sufriría ‘Mal de Diógenes’

Esta es la vivienda en Calle Uno de la Villa 250 Años o ‘Renacer’, en la
que viviría el ‘Cocalo’.

En la imagen se puede evidenciar claramente la acumulación excesiva
de diferentes objetos.

Mario Méndez, jefe de
la Autoridad Sanitaria
Aconcagua, expresó
que los vecinos deben
denunciar esta situa-
ción con la Seremi de
Salud.

Con el fin de dar a
conocer la inquietan-
te situación que están
viviendo día a día,
desde la Villa 250
Años de San Felipe
han denunciado a un
vecino del sector de-
bido a que tiene gran
cantidad de basura
acumulada en su
casa. Lo califican de
agresivo y estaría pro-
vocando un foco de
insalubridad.

Este martes veci-
nos de la Villa 250
Años denunciaron de
manera anónima esta
situación, debido a
que el hombre cono-
cido mayormente por
su apodo, estaría acu-
mulando restos de

distintos materiales,
así como basura y
otros elementos, tan-
to al interior del do-
micilio como en el
antejardín. El hecho
sobrepasó a los pobla-
dores pues sostienen
que esta conducta vie-
ne desde el año pasa-
do.

Además del dis-
gusto que esta situa-
ción causa a vecinos
de la Calle Uno de la
villa, también conoci-
da como ‘Villa Rena-
cer’, éstos estarían
siendo amenazados
por el hombre con
quemar las casas del
pasaje. La comunidad
del sector ha limpia-
do en distintas oca-
siones la vivienda,
pero el sujeto vuelve a
acumular, lo que ha
producido fuertes
olores, moscas y una
plaga de ratones.

Según el testimo-
nio de los vecinos, el
hombre presentaría
adicción a las drogas
y sería esta la razón
por la cual no tiene
intenciones de lim-
piar el lugar ni dejar
de repetir esta con-
ducta. La comunidad
de ‘Calle Uno’ ha que-
rido denunciar este

hecho de manera
anónima, por temor a
que el vecino cuestio-
nado cumpla con sus
amenazas.

Uno de los mora-
dores del sector co-
mentó que «lo que
está sucediendo hace
como dos años, que el
poblador que vive al
lado de nosotros está
teniendo un proble-
ma, no sé lo que será,
en donde junta mu-
cha mugre en su casa
y a nosotros nos está
afectando como po-
bladores, por el tema
de que estamos llenos
de ratones, de mos-
cas, de lauchas y to-
das esas cosas, que
son focos de infeccio-
nes para nosotros
mismos, en general
para la familia, gen-
te que vive en alrede-
dores, para los niños,
para todos. Entonces
nosotros queremos
que ustedes, radio de
comunicación y el se-
ñor acá de Diario El
Trabajo nos puedan
entender lo que nos
está sucediendo en
este momento».

Además el vecino
se refirió a las amena-
zas del hombre y los
esfuerzos que han he-

cho para erradicar
esta situación, expre-
sando que «la herma-
na de él me comentó
que si nosotros lo
amenazábamos (con
poner una denuncia
frente a este hecho) él
iba a quemar las ca-
sas, y en qué estado
sigues viviendo tú,
asustados, temero-
sos.

«Han venido dos
veces desde la munici-
palidad, miran y se
van, entonces qué so-
lución nos dan a noso-
tros. Tú a lo mejor vi-
ves en una población
que es mejor que la de
nosotros, pero no dis-
criminen la población,
no todos somos igua-
les. Yo trabajo, enton-
ces yo les pido que nos
ayuden, que vengan a
ver en terreno lo que
está pasando acá»,
sostuvo.

Otra vecina aña-
dió: «Nosotros esta-
mos aburridos de él
porque constante-
mente trae mugre,
los acumula en su
casa. Le han limpia-
do como en tres oca-
siones y él vuelve a
llenar con mugre.
Adentro está horri-
ble, no tiene piso su
casa, solo mugre y
basura (…) Él ame-
naza también, el otro
día dijo: ‘si ustedes
ponen una demanda,
yo quemo la casa y
que se quemen todas

las casas’. Entonces
dígame, como uno no
va vivir con temor, si
no quiere limpiar y
tampoco quiere que
hagan algo por él»,
manifestó.

LA RESPUESTA
Con respecto a la

situación que viven
los vecinos de la Villa
250 Años, el jefe de la
Autoridad Sanitaria
de Aconcagua, Ma-
rio Méndez, detalló
que «me doy cuenta
de este tipo de situa-
ciones, pero la ver-
dad es que formal-
mente no ha llegado
ninguna denuncia a
la Seremi de Salud,
entonces tiene que
hacerse la denuncia.
Nosotros estamos
con esta experiencia
del Covid, entonces
las denuncias se ha-
cen online preferen-
temente. Pueden per-
fectamente los veci-
nos que han observa-
do esta situación, ve-
nir directamente a
las oficinas de la Se-
remi de Salud y hacer
la denuncia con el
personal de atención
de usuarios».

Además, sostuvo
que los vecinos deben
«hacer la denuncia y
ahí nosotros la va-
mos a canalizar, la
vamos a ver. Situa-
ciones de este tipo no
es la primera que nos
denuncian y la ver-

dad que hay que to-
marla con mucho cui-
dado. Nosotros lo ca-
nalizamos con el mu-
nicipio en general y
también con el Servi-
cio de Salud Aconca-
gua, porque general-
mente detrás de estas
cuestiones, hay pro-
blemas de salud men-
tal, son ‘mal de Dió-
genes’ por lo general
y se presentan este
tipo de situaciones
(…) Hay que generar
una red de apoyo
para el vecino que
está generando este
problema, hacer la
limpieza del hogar,
pero hay complica-
ciones porque a veces
estas personas se nie-
gan», agregó Mén-
dez.

Finalmente co-
mentó que «está bien
denunciarlo, pero hay
que canalizar la de-
nuncia donde corres-
ponde, para que estos
problemas sean abor-
dados de buena mane-
ra y se pueda desar-
mar este foco de insa-
lubridad, pero aten-
diendo también a la
persona que está con
la afectación de salud
mental como corres-
ponde, respetando su
dignidad y resolver el
problema que está
afectando a los veci-
nos de la población»,
concluyó el jefe de la
Autoridad Sanitaria de
Aconcagua.
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A empezar de cero. Acá vemos las consecuen-
cias del incendio que no dejó nada en pie.

Hasta ahora han debido trabajar intensamente
para volver a reconstruir lo que fue su hogar.

COMUNIDAD

A una semana del devastador incendio:

Guardia necesita materiales de construcción para reconstruir su casa
Ayer se cumplió

una semana del incen-
dio ocurrido en la Villa
Sarmiento de Los An-
des, donde el fuego
destruyó la casa del
guardia de seguridad
Rodrigo Villegas, he-
cho por el cual guardias
del valle de Aconcagua,
encabezados por el jefe
de Grupo, Gabriel
Orellana, comenzaron
una campaña para ir en
ayuda de su colega, la
cual ha rendido sus fru-
tos porque ayuda ha lle-
gado.

De todas maneras
nuestro medio quiso
conversar con el propio
afectado, en este caso
Rodrigo Villegas, quien
nos comenta que está
muy agradecido de la
colaboración que ha re-
cibido y que en estos
momentos lo que más
necesita son materiales
de construcción, por-
que no halla la hora de
levantar nuevamente su
vivienda.

- Rodrigo Villegas,
cuéntanos un poquito

cómo estás de ánimo.
- O sea, ya ahora ya

un poquito más de áni-
mo. Estamos empezan-
do a reconstruir la ca-
sita aquí, pero igual la
pena está (...) Fue muy
grande el incendio. Yo
no me encontraba acá
en la casa, estaba en el
trabajo cuando me fue-
ron a avisar. Pero acá se
quemaron dos casas y
media.

- Quedaron dam-
nificados ustedes. Tú,
tu familia, ¿cuántos
son?

- Acá en la casa so-
mos seis. Mis papás
que son los dos adultos
mayores, mis dos hijos,
mi señora y yo.

- ¿Qué se sabe de
la causa del incendio?
¿Han logrado averi-
guar algo?

- Bueno, lo que mi
papá me contaba es que
había puesto a calentar
pancito en un horno, y
el horno eléctrico ex-
plotó.

- Esa sería la cau-
sa en el fondo.

- Claro, podría ser,
pero no estamos segu-
ros. Bueno, ellos tienen
el informe de Bombe-
ros, yo no sé nada to-
davía, no me han comu-
nicado nada acá toda-
vía.

- ¿Qué opinión te
merece la campaña
que han iniciado tus
colegas?, ahí Gabriel
Orellana encabezán-
dola. ¿Cómo ha ido
con eso?

- Bueno, vino mi
jefe el día del incendio.
Él me dejó su buen
aporte aquí, me dejó
hartas cositas, y los chi-
quillos me han estado
llamando constante-
mente, así que… no, es-
toy bien agradecido de
ellos porque están bien
preocupados por mí.

- ¿Esperaba una
respuesta así de ellos?

- La verdad no, por-
que somos bien distan-
tes con los jefes, enton-
ces no… pero sí se han
portado súper bien en
estos momentos conmi-
go.

- ¿Qué es lo que es-
tás como necesitando
más urgente ahora?,
que la gente te pudie-
ra cooperar.

- Mire, yo subí una
publicación a Facebo-
ok, que nosotros en rea-
lidad dinero no quere-
mos, si lo que quere-
mos es por último si la
gente tiene un ladrillo
en la casa, un ladrillo a
nosotros nos sirve. Nos
sirve para empezar a le-
vantar esto.

- O sea, tiene que
ver con materiales de
construcción en el
fondo.

- Claro, materiales
de construcción es lo
que necesitamos para
levantar luego acá. Lo
que pasa es que están
mis papás en la casa de

mi hermana y ellos
quieren puro venirse
para acá y la idea es le-
vantar luego esto para
que ellos se vengan.

- ¿Y han logrado
reunir algo? Porque vi
unas fotos ahí, una
gran cantidad de la-
drillos ahí parece.

- Claro, mi sobrino,
él me donó 250 ladri-
llos que le iba a hacer
una ampliación en su
casa y me dijo que los
fuera a buscar, entonces
ya tenemos para empe-
zar.

- Ahora se necesi-
tarían maderas, cla-
vos, todas esas cosas,
cemento.

- Claro. Clavos, ce-
mento, otro poco de la-
drillos, porque estaba
sacando la cuenta y en-
tran 5.000 ladrillos acá
en la construcción.

- O sea , 5.000 la-
drillos viene siendo
como la meta en el
fondo.

- Claro, es que es lo
que entra. Por ser, yo
siempre he trabajado en
construcción, entonces
ya cubicamos  todo y
entran 5.000 ladrillos.

- Si la gente quisie-
ra cooperarte, sería en
esa parte de material
de construcción.

- Claro, material de
construcción. Se le
agradecería mucho a la
gente que cooperara

con materiales de cons-
trucción.

- Tu señora, tus hi-
jos, tus papás, ¿cómo
están ahora ellos de
ánimo? ¿Aceptando
todo lo que sucedió?

- Por ser mi señora
y mis hijos ya acepta-
ron ya que hay que re-
construir de nuevo,
todo eso. Son mis papás
que están anímicamen-
te decaídos porque era
su casa, son recuerdos
de años, entonces ellos
están anímicamente
mal.

- Rodrigo, no sé si
quieres agregar algo
más en esta entrevis-
ta. Bueno, hacer un
llamado a la gente en
el fondo, que si te
quiere cooperar que
sea con materiales de
construcción.

- Claro, porque lo
que más necesitamos
son materiales de cons-
trucción para poder le-
vantar luego nuestra
casa y empezar a vivir
ahí. Porque se destruyó
completamente.

Gabriel Orellana
nos comentó que había
llegado una lavadora de
donación por parte de
una señora, mientras
que otro guardia coope-
ró con un refrigerador.

La ayuda se puede
canalizar a través del
WhatsApp +56 9 5067
3867, sólo WhatsApp.

Los Andes será el epicentro de
lo mejor del folclore nacional

Desde el 13 al 15 de enero se
desarrollará el festival folclórico en
el marco de las actividades ‘Vive
tu Verano 2023’, que la Municipa-
lidad de Los Andes preparó para los
meses de enero y febrero. Este
evento es una actividad inédita que
tiene como protagonista al Bafocla
y su director Rescner Vergara como
impulsor, y al Centro Cultural como
realizadores.

El alcalde Manuel Rivera dijo
que «se ha preparado un evento de
altísimo nivel, en donde se darán
cita los mejores representantes de
las danzas folclóricas del país, pre-
sentándose en Los Andes, esto no
es menor, así que dejamos extendi-
da la invitación para que los veci-
nos y vecinas concurran al Parque
Urbano este viernes, sábado y do-
mingo, para disfrutar de un nutri-
do programa de actividades, la pre-
sencia del Bafocla todos los días e
invitados estelares.»

Rescner Vergara, director del
Ballet Folclórico Los Andes, co-
mentó que el «programa es bastan-
te nutrido empezando el viernes 13
con la presencia de Proarchi que
es una academia de proyección
folclórica, la que trae una propues-
ta muy linda y finaliza ese día con
Bafochi, reconocido elenco al que
conocemos su trayectoria de 35
años.  El día sábado 14 estará con
nosotros el Ballet Folclórico de
Viña del Mar y finaliza el Ballet
Folclórico de Rancagua. Y para el
domingo 14 abre esta actividad el
Ballet Folclórico de San Antonio
y se presenta Ballet Folklórico
Antumapu, quienes sin duda se van
a lucir».

Camila Bustos, subdirectora
de cultura, turismo y patrimonio,
dijo que las actividades son gratui-
tas en el marco del programa cul-
tural de verano que incluye folclo-
re, danza, música y otras sorpresas.
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Equipos de salud entregan recomendaciones
para evitar accidentes en playas y piscinas

Pablo Yáñez, jefe del Samu Aconcagua.

• Profesionales llamaron a tener
extremo cuidado con los niños y

niñas, pues un segundo de descui-
do puede terminar en tragedia.-

Con todo ha co-
menzado este verano
en nuestro valle del
Aconcagua, y con
ello, las piscinas han
vuelto a recibir a las
familias que buscan
refrescarse y escapar
un rato del calor ex-
tremo que sentimos
en nuestra zona.
Pero lo que es una
entretenida jornada
puede terminar en
una verdadera trage-
dia, y es que los ac-
cidentes en este tipo
de lugares son comu-
nes, y está a la mano
de uno mismo poder
evitarlos.

No hace mucho,
un niño venezolano
perdió la vida tras
caer a una piscina en
la ciudad de Los An-
des. El menor estuvo
algunos minutos su-
mergido en el agua y
lamentablemente fa-
lleció cuando recibía
atención médica en
el Hospital San Ca-
milo de San Felipe.
Es por esto que dia-
rio El Trabajo dia-
logó con Pablo Yá-
ñez, jefe del SAMU
Aconcagua, quien

entregó una serie de
recomendaciones y
‘tips’ para evitar es-
tos accidentes, y si es
que se llegan a pro-
ducir, sepa qué debe
hacer.

- Pablo, ha co-
menzado la tem-
porada de pisci-
nas, la gente acude
también a ríos, la-
gos o la playa,
¿Qué recomenda-
ción se hace a las
familias especial-
mente para tener
cuidado con niños
y niñas?

- La recomenda-
ción que damos que
aquí el principal cui-
dado que hay que te-
ner es con los niños.
Cada vez que haya un
niño cerca de una
piscina, río o playa,
no puede perder de
vista al menor, siem-
pre estar muy cerca
porque desde que
trabajo acá hace 6
años, todos los vera-
nos tenemos que la-
mentar víctimas fata-
les, niños sobre todo,
por el uso de la pisci-
na, aun cuando sean
de estas que se ar-

man, de plástico. No
pierda al niño de vis-
ta, a pesar de que le
compre el mejor flo-
tador del mundo, tie-
ne que estar con el
niño al lado.

- Suponiendo
que se produjo el
accidente y el me-
nor cayó a la pisci-
na, ¿qué hacer en
ese momento?,
¿cómo reaccionar
ante la emergen-
cia?

- Acá hay dos es-
cenarios, que se dé
una asfixia por in-
mersión, que el niño
deje de respirar y eso
hace que baje los ni-
veles de oxígeno y
eso hace que se pro-
duzca un paro car-
diorrespiratorio, que
es el peor escenario.
También tenemos
otro escenario en
donde el niño traga
un poco de agua y
comienza a toser, y
siempre en las dos

situaciones es sacar
al niño del agua. Si la
situación es extrema,
si sufre una asfixia y
lo encuentro incons-
ciente en el agua, es
ponerlo sobre una
superficie dura y
seca y comenzar la
reanimación cardio
pulmonar, hacer
compresiones en el
centro del pecho,
fuerte y rápido con
los brazos estirados,
en el caso de los ni-
ños con una o dos
manos, en el caso de
los adultos con las
dos manos.

En este mismo
contexto, Yáñez agre-
gó que «llamar al 131
que es fono de las am-
bulancias, poner el
teléfono en altavoz y
mientras voy hablan-
do ir haciendo las
compresiones car-
diacas, y así la opera-
dora me seguirá asis-
tiendo telefónica-
mente y simultánea-

mente estará despa-
chando la ambulan-
cia que correspon-
da».

- Muchas veces
la gente piensa en
trasladar al menor
en su auto directo
al Hospital, pien-
san que será más
rápido, ¿es pru-
dente hacer eso o
es mejor esperar el
arribo de la ambu-
lancia?

- Lo mejor siem-
pre es hacer reanima-
ción cardio pulmo-
nar, eso va a salvar la
vida de un niño o
adulto, y llamar a la
ambulancia. Si yo
subo a una persona
con un paro cardio-
rrespiratorio a un ve-
hículo y lo traslado,
basta con que me de-
more 10 minutos para
que las probabilida-
des de vida sean casi
cero.

- Qué pasa tam-
bién con los adul-
tos, muchas veces
de manera irres-
ponsable se ingie-
re alcohol y entran
al mar, por ejem-
plo.

- Si estoy bajo los
efectos del alcohol
nunca debería estar
a cargo de un niño
en un lugar insegu-
ro como es el mar,
son cosas que obe-

decen más al sentido
común, de la res-
ponsabilidad de ser
adulto. Obviamente
si uno ha ingerido
alcohol, no debe in-
gresar al mar por el
riesgo que esto sig-
nifica.

- Pablo, lo últi-
mo, es mito o ver-
dad que una per-
sona debe esperar
hasta dos horas in-
cluso después de
comer para poder
bañarse en la pis-
cina, el río o la pla-
ya, en general.

- No tan mito, es
bastante real y no es
tan sólo para el de-
porte de estar en el
agua, cuando uno
come, por así decir-
lo, la comida está en
el estómago, y cuan-
do uno hace deporte,
uno exige los múscu-
los y la sangre está
en digerir la comida,
por lo que no llega
oxígeno a los múscu-
los y se produce lo
que conocemos
como calambre. Ca-
lambres que pueden
dar en los brazos, en
las piernas y eso
hace que uno no pue-
da salir del agua.
Uno debería esperar
al menos dos horas
después de alimen-
tarse para entrar a la
piscina.

REZA
Nueve Avemarías durante nueve días seguidos. Pide tres
deseos, uno de negocios y dos imposibles; al noveno
día publica este aviso y tus deseos se cumplirán aunque
no lo creas.
                                                                             D.D.
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Comenzaron los talleres gratuitos para menores con TEA en San Felipe

Presentación del proyecto de talleres para menores con TEA, realizado el pasado
viernes.

La directora de ‘Casa Azul’
y parte del directorio de
‘Fundación Soñarte’, Erika
Chávez.

• Fundación ‘Soñarte’ busca que padres de
personas con Trastorno el Espectro Autista,
sepan que existe un lugar en la comuna para
ayudarlos.-

A raíz de la poca red
de apoyo que existe en el
Valle del Aconcagua res-
pecto a personas con
Trastorno del Espectro
Autista (TEA), la Funda-
ción ‘Soñarte’ comenzó
con talleres gratuitos
para niños entre 6 y 8
años de edad en San Fe-
lipe. El proyecto se reali-
za con el apoyo del Go-
bierno Regional.

El pasado viernes co-
menzaron los talleres
gratuitos de la Funda-
ción Soñarte, organiza-
ción sin fines de lucro y
que se especializa en

brindar terapia ocupa-
cional y fonoaudiólogas,
a personas con la condi-
ción de autismo en el Va-
lle del Aconcagua.  El lu-
gar de la fundación es
‘Casa Azul’, ubicada en
calle Traslaviña 1522 en
San Felipe.

Los talleres que co-
menzaron viernes pasado
y se mantendrán hasta el
2 de junio, tendrán la no-
vedad de que incluirán a
los padres de estos meno-
res, los cuales tendrán
distintas sesiones de te-
rapia con el fin de resig-
nificar las habilidades de
los menores y que asimi-
len que sus hijos pueden
lograr una independen-
cia.

Si bien los cupos para
estos talleres ya están
completos, debido a que
la iniciativa forma parte
de un proyecto del Go-
bierno Regional, la idea
de la fundación es que
más padres se vayan
acercando a ella, enten-
diendo que tienen un lu-
gar en San Felipe que
puede ayudar a sus hijos,
así como también infor-

marse de próximas acti-
vidades e iniciativas de la
fundación durante el año.

Con respecto a los ta-
lleres, la directora de
‘Casa Azul’ y también par-
te del directorio de la
‘Fundación Soñarte’,
Érika Chávez, comentó
que «esto partió a raíz del
propio desarrollo de
nuestros niños, que ya
van avanzando en edad.
Nosotros partimos por
allá en el 2016 con la fun-
dación y eran todos pe-
queños, entonces han ido
creciendo con el proyecto
y también han ido sur-

giendo otras necesidades
aparte de lo que es la te-
rapia individual. Ya han
ido avanzando, entonces
están preparados ya
para el siguiente paso,
que es el trabajo grupal,
compartir, el trabajar
con el terapeuta que los
apoya en estrategias. La
finalidad es que se poten-
cien las habilidades so-
ciales, que ellos puedan
tener las estrategias para
poder desarrollarse en su
entorno».

También explicó que
«ellos la verdad que se
les dificulta un poco lo
que es la comunicación,
dar el primer paso, en-
tonces la idea es ir abor-
dando este espectro con
este proyecto. Estamos
súper agradecidos, son
fondos del Gobierno Re-
gional,  así  que súper
agradecidos de que nos
hayan asignado estos di-
neros para poder desa-
rrollarlo y aparte del
trabajo con los chicos
también vamos a estar
apoyando a los papás,
ya que mientras ellos es-
tán esperando, va a tra-
bajar un psicólogo con
ellos en habilidades pa-
rentales», sostuvo la di-
rectora.

Con respecto al apoyo
hacia los padres en estos
talleres, Mauricio
Aguilera, coordinador
del área de terapia ocupa-

cional de la ‘Fundación
Soñarte’,  expuso que
«esto los va a ayudar a
que los niños se abran en
el fondo y vayan gene-
rando nuevas habilida-
des, y al generar nuevas
habilidades se van a vol-
ver más independientes y
cada vez van a requerir
menos apoyo por parte
de su familia, que en pri-
mera instancia los papás
también cumplen este rol
de sobre protegerlos un
poco, porque ven que tie-
nen una condición y la
idea de estos talleres es
poder resignificar sus
habilidades y que ellos
(menores con TEA) en-
tiendan de que son capa-
ces, que pueden lograr
una real independen-
cia».

Finalmente, explicó la
situación de la pandemia
para la fundación. «Como
fundación no tenemos la
idea de castigar la pande-
mia, ya que la pandemia
sirvió para enmascarar
un poquito ciertas habili-
dades, que muchos papás
atribuyeron a la pande-
mia y que camuflan un
poco la condición del es-
pectro autista. En gene-
ral la idea es poder desa-
rrollar la neuroplastici-
dad y que este cerebro
que se está desarrollan-
do, se pueda sacar el ma-
yor potencial posible»,
concluyó.
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Selección de la ABAR avanza
de manera invicta en el

Nacional Masculino U-15

César Bravo ya trabaja en terreno para
armar el Trasandino modelo 2023

El técnico y sus asistentes ya se pusieron el buzo
para dirigir a Trasandino.

Jóvenes
jugado-

res
intentan
conven-

cer al
entrena-
dor para
hacerse

un
espacio

en
Trasan-

dino.

El cuadro sanfelipeño está teniendo una gran actuación en el Nacional
U15.

• Equipo aconcagüino aspectado
para pelear para cosas importantes
en el Nacional U-15.-

Un andar muy só-
lido, que empieza a
ilusionar con algo im-
portante, está transi-
tando la selección
masculina de la ABAR
en el torneo Nacional
Sub-15.  En el evento
cestero que se está de-
sarrollando en la aus-
tral ciudad de Punta
Arenas, el team diri-
gido por el profesor
Felipe Rodríguez
solo ha sabido de
triunfos, logrando
avanzar con mucha

holgura a la fase deci-
siva de la competen-
cia.

Durante la últi-
mas cuarenta y ocho
horas, el conjunto
aconcagüino supo de
triunfos categóricos e
igualmente expresi-
vos frente a sus simi-
lares de Antofagasta,
Las Condes y Bío Bío,
a los cuales se impu-

so respectivamente
con los siguientes sco-
res: 76 - 51, 70 - 50 y
61 - 58.

Con esto, el repre-
sentativo aconcagüi-
no estaba a la espera
de su rival de semifi-
nales, oponente que
saldría del combina-
do que resultará se-
gundo del grupo B.
Rivales posibles eran:

Puerto Varas, Valdi-
via y Arbam.

En el  partido
que se jugaba anoche
al cierre de la pre-

sente edición de El
Trabajo Deporti-
vo, el equipo sanfe-
lipeño se jugaba sus
chances por seguir

avanzando en la
competencia cestera
más importante en la
serie menor de 15
años.

Con las ya tradi-
cionales pruebas ma-
sivas de jugadores,
Trasandino de Los
Andes empezó a tra-
zar el camino para la
temporada 2023 de la
Segunda División.
Este año la tienda an-
dina apostará fuerte
para poder poner fin
al calvario que lo tie-
ne alejado hace ya dé-
cadas de las compe-
tencias de elite del

balompié rentado na-
cional.

Los exámenes
futbolísticos, abier-
tos a todos los juga-
dores del país meno-
res de 23 años, en
una primera etapa se
desarrollan en San-
tiago, para culminar
posteriormente en
Los Andes. Las prue-
bas son dirigidas y
supervisadas por el
director técnico Cé-

sar Bravo, quien el
lunes recién pasado
inició su trabajo en
terreno al mando de
Trasandino, al que
llega con el único,
ambicioso y esquivo
objetivo de lograr el
ascenso.

Respecto a los
ejercicios de prueba,
el adiestrador de los
andinos señaló de
manera escueta, pero
muy precisa, que:

«Son pruebas selecti-
vas en los primeros
días, esperamos po-
der rescatar algún
jugador que nos pue-
da ayudar en el obje-
tivo que nosotros
(cuerpo técnico) tene-
mos trazado en esta
temporada 2023».
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AMOR: Entregue amor sin poner condición
y verá que las cosas irán mejorando día tras
día. SALUD: No deje de atender las compli-
caciones que aparecen en su salud. DINE-
RO: Debe cuidar más su fuente laboral y evi-
tar caer en una actitud irresponsable. CO-
LOR: Negro. NÚMERO: 15.

AMOR: No tome decisiones apresuradas sin
haberlas meditado lo suficiente. SALUD: No
tome más de la cuenta, eso daña a su orga-
nismo. DINERO: Puede que sea necesario
planificar las cosas de un modo diferente en
cuanto a sus finanzas. COLOR: Rosado. NÚ-
MERO: 8.

AMOR: Cuando se ama de verdad se acep-
ta a la persona con virtudes o defectos. Dé-
jese llevar por lo que siente el corazón. SA-
LUD: Distráigase, salga a caminar. DINERO:
Dudar de sus capacidades le hace titubear
cuando se trata de tomar decisiones. CO-
LOR: Marengo. NÚMERO: 3.

AMOR: No debe permitir que la envidia de
los demás afecte la relación que tiene con
las personas de su entorno. SALUD: Es me-
jor que tenga cuidado si decide salir esta
noche. DINERO: Organice sus gastos y pa-
gos para no atrasarse más de la cuenta.
COLOR: Burdeos. NÚMERO: 24.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Tenga cuidado con decir algo sin
haberlo pensado antes, no es la idea que
dañe a las personas. SALUD: Ordénese un
poco con el tema de las comidas. DINERO:
Muéstrese más en su trabajo de modo que
sus superiores vean sus capacidades. CO-
LOR: Violeta. NÚMERO: 10.

AMOR: Aunque no corresponda al amor que
le ofrecen, siéntase bendecido/a por ser
amado/a. SALUD: Vivir tan apresurado/a no
le hace nada bien a su organismo. DINERO:
Buen momento en lo financiero y en los te-
mas laborales. COLOR: Calipso NÚMERO:
22.

AMOR: Todo es cosa de actitud a la hora de
buscar el amor. Confíe en que la vida le son-
reirá. SALUD: Su salud está pasando por
tiempos algo complicados, pero con fe sal-
drá adelante. DINERO: Aproveche mejor
manera sus habilidades intelectuales. CO-
LOR: Amarillo. NÚMERO: 1.

AMOR: No tenga miedo a que la amistad se
termine confundiendo con amor. SALUD: El
ritmo actual que lleva el mundo también hace
que la salud de las personas se vea afecta-
da. DINERO: Busque el modo de actualizar
sus conocimientos. COLOR: Fucsia. NÚME-
RO: 11.

AMOR: Cada día que inicia es una oportu-
nidad para volver a encontrar la felicidad.
No renuncie a esa posibilidad. SALUD:
Una mente positiva ayuda a tener un cuer-
po sano y fuerte. DINERO: Tenga cuidado
al invertir sus ahorros. COLOR: Blanco.
NÚMERO: 4.

AMOR: Cuidado con dejar mucho de lado a
su pareja por temas de trabajo. SALUD: Su
salud emocional no es algo que deba ser
tomado a la ligera. Trate de darle la impor-
tancia que corresponde. DINERO: Mezclar
el amor con los negocios no será bueno.
COLOR: Rojo. NÚMERO: 9.

AMOR: Hacer locuras por amor no tiene
nada de malo, muy por el contrario, puede
revitalizar los vínculos existentes. SALUD:
No le haga el quite a salud, debe controlar
más su salud. DINERO: Busque buenas al-
ternativas para invertir sus ahorros. COLOR:
Gris. NÚMERO: 5.

AMOR: La belleza externa se va con el tiem-
po, pero lo que hay en el corazón es lo im-
portante.  SALUD: Sus energías se ven
afectadas por la negatividad. Si necesita
ayuda búsqueme. DINERO: Las cosas de-
penden de usted, por eso no deje de luchar.
COLOR: Anaranjado. NÚMERO: 7.
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Municipio recupera espacio convertido en micro basural en Población El Esfuerzo

El alcalde (s) Hernán Herrera destacó que junto con mejorar el espacio también se
preocuparon de ayudar al joven que vivía en el lugar.

Autoridades municipales llegaron hasta el lugar para presenciar los trabajos que cam-
biarán la cara al ex basural.

La Dipma junto a residentes del sector iniciaron la recuperación del espacio que se
había convertido en un micro basural.

• En el lugar que habitaba joven con proble-
mas de salud mental, ayer se plantaron ár-
boles y se instalarán solerillas, maicillo y ma-
terial decorativo.-

Este miércoles el alcal-
de (s) Hernán Herrera, en
compañía de los conceja-
les Ricardo Covarrubias y
Basilio Muena, llegaron
hasta la Población El Es-
fuerzo, en donde la Direc-
ción de Protección y Medio
Ambiente del municipio,
junto a residentes del sec-
tor, iniciaron la recupera-
ción del espacio que hasta
hace un par de semanas se
había convertido en un
micro basural.

Este lugar era ocupado
por un joven que se en-
cuentra recibiendo trata-
miento en el Hospital Psi-
quiátrico de Putaendo, y
allí la comunidad de Po-
blación El Esfuerzo, lide-
rada por la presidenta de
la junta de vecinos, deci-
dieron construir una pla-
za donde se plantaron ár-
boles y se realizarán dis-
tintos arreglos, tales como
instalación de solerillas,
material decorativo y mai-
cillo.

«Estamos cumpliendo
un compromiso asumido
por la alcaldesa Carmen
Castillo, quien nos man-
dató a otorgar una solu-
ción rápida, después de
tantos años que los veci-
nos de este sector sufrie-
ron con un ciudadano que
vivía en este lugar y que
se había tomado este es-
pacio. La orden fue no tan

sólo recuperar el espacio
público, sino que también
entregar el apoyo necesa-
rio a este joven para que
pueda recuperarse, eso se
está haciendo y hoy (ayer)
empezamos a hermosear
este espacio», detalló el
alcalde (s), Hernán He-
rrera.

La presidenta de la jun-
ta de vecinos de la Pobla-
ción El Esfuerzo, Tania
Videla, agradeció la ges-
tión realizada por la actual
administración municipal,
manifestando que «esta-
mos más que contentos,
costó pero al final se lo-
gró, muy bien para todos
los vecinos que estaban
viviendo tormentosamen-
te con el joven a quien se
logró internar, así que
darle gracias a la Munici-
palidad que nos ayudó
harto en esto, así que aho-
ra a hermosear este entor-
no para que los vecinos
puedan vivir tranquila-
mente y puedan salir a
sentarse un rato afuera».

El concejal Ricardo
Covarrubias valoró que
la comunidad sea parte del
diseño del lugar, asegu-
rando que «esto se había
transformado en un micro
basural, hoy estamos des-
pejando para que exista
un mejoramiento del es-
pacio, que es lo que real-
mente necesitan los veci-

nos de la Población El Es-
fuerzo». Mientras que el

concejal Basilio Muena
añadió que «es muy im-
portante dar respuesta a

un requerimiento muy
anhelado por esta comu-
nidad».


